



Precio de los anuncios

Ptas

En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria . . . . . 0'10  
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.

Solo se admiten anuncios hasta las 12 de la de su publicación

# El Liberal

Precios de suscripción

Ptas

En la isla, un mes adelantado . . . . . 1/50  
 En el resto de España, trimestre, id. . . . . 5'00  
 Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.

Número suelto DIEZ CÉNTIMOS

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, EXCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 18.

Mahón, lunes 28 Marzo de 1898.

N.º 4992

CORREO DE AYER

Últimos Telegramas

LO DEL DÍA

Impresiones pesimistas

Madrid 24, 1'45 m.

El Consejo de ministros de ayer vistió extraordinaria importancia.

No me es posible ampliar los detalles que tengo anticipados, pues la censura telegráfica dejaría sin curso el despacho.

De todos modos he de manifestar que me consta por personajes autorizados hablan de la posibilidad de que surja una crisis ministerial.

También aseguran que las relaciones entre España y los Estados Unidos se hallan en un período gravísimo y que ha llegado el momento de que deben borrarse todas las diferencias entre los españoles, agrupándose bajo una sola aspiración: la de defender a la patria que se halla en peligro.

Lo que dice «El Imparcial»

Madrid 24, 10'45 m.

«El Imparcial» califica de colmo de lo indigno la conducta de los Estados Unidos respecto al informe del «Maine» y de la petición del cónsul Lee de volar los restos del crucero norteamericano en la bahía de la Habana.

España, añade, se ha pasado de prudente en estas cuestiones y en modo alguno puede consentir la nueva injuria que ahora trata de inferirsele.

Acrimina «El Imparcial» a mister Mac-Kinley, añadiendo que va a enviar el informe del «Maine» a las Cámaras norteamericanas, como si lanzase una antorcha encendida sobre un inmenso montón de pólvora.

España, concluye «El Imparcial», irá a la lucha; si vencen, escarmentará a los causantes de la guerra, y si es vencida, éstos no podrán cubrirse de gloria, pues saldrán llenos de oprobio.

Polavieja en Palacio

Madrid 24, 10 m.

El general Polavieja ha sido llamado a Palacio.

Esta noticia, que es objeto de muchos comentarios, ha dado lugar al rumor de que la reina trate de confiar un alto cargo al general católico.

La prensa madrileña

Madrid 24, 10 m

La prensa madrileña unánime, elogia la prudencia de España en los conflictos anteriores con los Estados Unidos.

Conviene en que hemos hecho los imposibles para conseguir la paz, pero que ahora las cosas han llegado a un extremo que es necesario resolverlas de modo que nuestro honor quede incólume.

Jamás, dicen los periódicos, tene-

mos que pasar por el informe del «Maine» que nos acusa de traición, pues España, no ha de tolerar que se la juzgue cobarde.

El Gobierno, añaden, sabe que el país, en el caso de que sus representantes no se hallasen a la altura de las circunstancias lo arrollaría todo antes de que se dudase de su lealtad derribaría los pedestales, por robustos y fuertes que apareciesen, si las figuras que en ellos se yerguen no respondieran a lo que exige la dignidad de la Nación.

España, opina la prensa en general, no cederá ante la actitud de los Estados Unidos ni soportará humillaciones, pues entiende que primero que todo es la honra.

Precauciones en Madrid

Madrid 24, 10'29 m.

Desde primeras horas de la mañana se ejerce extraordinaria vigilancia en algunos puntos de esta capital.

En las inmediaciones de la legación de los Estados Unidos he observado la presencia de varias parejas de la guardia civil.

Han recibido orden de despejar a cuantos grupos se formen en aquel punto.

En los círculos políticos se observa una agitación extraordinaria.

Noticias de la guerra

Madrid 24, 2'40 t.

Telegrafían al «Heraldo» desde la Habana detalles de las operaciones del general Pando.

En la madrugada del 18 salieron fuerzas de Manzanillo formando tres columnas mandadas por los generales Pando, Sacedo y Ruiz y los coroneles Cortijo y Ramírez.

En las poblaciones de Martín y Lerma tuvieron un ligero tiroteo con el enemigo, llegando sin novedad a Santa Isabel el día 20.

Después continuaron la marcha practicando reconocimientos en distintas direcciones.

El batallón de Chiclana tuvo un muerto y tres heridos cerca de San Juan, donde se hallaba un grupo emboscado.

El enemigo dejó en el lugar de la acción ocho muertos.

Además de las bajas expresadas por nuestra parte hay que lamentar el teniente de Arapiles Sr. Cuesta, herido de gravedad.

El general Pando le propone para una recompensa.

Nuestras tropas, siguiendo su marcha se apoderaron del pueblo de San Juan, ocupando 200 reses y 40 caballos.

Los habitantes de la población se impresionaron vivamente al ver la llegada de las tropas, pues desde principios de la guerra no habían pasado por allí soldados españoles.

Las familias que se hallan en el campo dicen que cuentan con muchas siembras y más de 100,000 reses.

Las tropas se muestran animadísimo, distribuyéndoseles excelentes ranchos.

—El general Pando se propone marchar a Santa Cruz del Sur (provincia de Puerto Príncipe).

Ecos políticos

Dicen de San Petersburgo que el periódico «Novosti» censura la idea de que pueda surgir una guerra entre España y los Estados Unidos. Calificala de brutal, injusta y sin resultado alguno práctico.

Será brutal é injusta por parte de ellos. ¿Pero que no es práctica?

Vaya si lo es. Con la isla de Cuba tendrán los Estados Unidos la llave del golfo de Méjico y del futuro Canal de Nicaragua, y el comercio europeo quedará allí anulado por completo.

En eso se debieran fijar las naciones europeas para no tolerar el despojo que se intenta.

Por egoísmo siquiera no debieran dejarnos solos.

Porque pese a todos los pesares, España defenderá su territorio y la razón que la asiste en el terreno donde la lieven los malvados norteamericanos.

Pese al mismo Gobierno español.

Parece ser que el conflicto está ya sobre nuestras cabezas, para estallar de un momento a otro, según las pocas frases que dejan decir al telegrafo.

Si llega, nada de esa farsa de Gobierno nacional compuesto de borbónicos solamente. Nada de Silvela, Martínez Campos y Pidal.

Que siga sólo el Gobierno del señor Sagasta que, si estalla la guerra, será mejor ayudado por las masas del pueblo español, republicanos, carlistas y socialistas, que un Gobierno donde figuren los constantes y cínicos enemigos del país.

Sagasta solo tendrá a su lado la opinión; Sagasta con los neocatólicos se expone a tener una revolución además de la guerra con el extranjero.

Al actual Gobierno sólo se le exige virilidad; la nación responderá como siempre ha respondido en asuntos de honra.

A sostener sin bravatas el honor del país, encargado a nuestro ejército y a nuestra armada. Tras de ellos está en masa el pueblo español.

Si caemos, caeremos pronto y con honra, y habremos salido de esta situación que amenaza prolongarse años y años.

Si los monárquicos no tienen fé, que se retiren y dejen el puesto a un verdadero Gobierno popular y nacional donde entren todos los partidos.

Por supuesto, sin la rémora que todo lo está estorbando.

Los yankees, sin duda porque nuestros Gobiernos les han satisfecho en sus peticiones, se figuran, y aún están convencidísimos de ello, de que los españoles somos un rebaño de imbéciles.

No de otro modo se explica la pre-

tensión que han manifestado de volar los restos del «Maine». Es decir, de destruir lo único que puede demostrar que su informe es falso y de mala fé.

Volado el «Maine», con cuanta decisión mantendrían su estúpida idea de que lo han volado los españoles.

Afortunadamente Blanco lo ha visto y no ha querido acceder a semejante pretensión, que hubiera sido destruir la prueba material de las infamias de la política yankee.

¡Bravo por los italianos que están en los Estados Unidos! Han formado una legión de mil quinientos hombres, hijos todos de la bella Italia, para ayudar a los yankees y mambises a hacer la guerra a los españoles.

Eso es devolver bien por mal. Los norteamericanos lynchan como gorrinos a los italianos y los tratan con el mayor desprecio.

Ellos, en odio a España que nada les ha hecho, levantan una legión contra nosotros.

¡Bravo por los hermanos de raza! ¡Bravo por los valientes que aprendieron a ser héroes con Menelick!

En la Cámara de los noticieros continúa la litania de insultos contra España. Hay alguno de ellos tan imbécil, que cree que la guerra de España para ellos va a ser cosa de coser y contar.

Destruir la Habana, desembarcar un ejército, derrotar y hacer embarcar a los españoles y posesionarse de la Isla.

Todo esto en ocho días. Pero no hay que extrañar estas bravatas de esos miserables, sabiendo que en la cantina de aquellas Cámaras se consumen a diario centenares de botellas de wisky y de ginebra.

No es la nación que habla; es la cantina.

Cuando salen de allí y duermen la mona, no se acuerdan de lo que han dicho el día anterior.

Leemos:

«El Gobierno se revela dispuesto a echar por el atajo y toma las medidas conducentes para el caso; pide dinero al Banco, que es de donde se puede tomar hoy por hoy; acuerda aprestos de guerra, por ser necesarios, y resuelve ir hasta donde le lleven las circunstancias. Tal puede decirse que es la síntesis de lo estudiado y resuelto por el Consejo de esta noche.»

Así sea. Si eso hace no le ha de faltar el concurso al Gobierno de todo el país.

Es preciso que el Sr. Sagasta se compenetre con la nación, que lamenta la guerra, pero que no ha de dejarse pisotear por nadie.

Ya se convencerá de ello el Presidente del Consejo el día que haga un llamamiento al pueblo, contra los Estados Unidos, a quienes exclusivamente debemos la guerra de Cuba.

Ha vuelto á conferenciar con el Ministro de Marina el senador italiano copropietario de los astilleros Ansaldo de Génova.

Los buques italianos que pueden ofrecer á España son caros y no están listos.

Esto, agregado á la campaña que en Italia se hace contra nosotros, debe servir de norma á nuestro Gobierno para enviar á paseo á ese señor senador.

Darles los cuartos y que todavía nos llenen de improperios, sería demasiada primada.

## SECCION POLITICA

### La opinión de Castelar sobre el asunto del «Maine»

Hé aquí cómo juzga Castelar en sus «Murmuraciones europeas», que publica «La Ilustración Artística» de Barcelona, la cuestión pendiente entre España y los Estados Unidos:

«Entre los asuntos capitales de la quincena, descuella con un relieve muy verdadero el asunto de la voladura del «Maine», quien ha estado en vías de promovernos, sin razón y sin fundamento alguno, cien verdaderos conflictos. No conozco en el mundo calamidad semejante á la prensa diaria sajona en América. Durante mi lejana juventud, los periodistas del viejo y del nuevo mundo se concretaban á pensar y escribir bien, creyendo que, con escribir y pensar bien, habían desempeñado á derechas su ministerio social y cumplido con creces sus rigurosos deberes morales. Pensar, estudiar, escribir, cosechando la mayor cantidad de ideas posibles para repartirlas en comunión entre los hombres; hacer todas estas operaciones psíquicas, operaciones intelectuales, constituía el ministerio y oficio de periodista, dedicado á comunicar su pensamiento por medio del verbo diario á una sociedad muy entusiasta por la prensa. Pero todo esto ha cambiado con las recientes costumbres aportadas por el periodista sajón al viejo y al nuevo mundo. Ya un escritor no es hombre de pensamiento y de pluma, es un hombre de acción y de combate materiales, metido en múltiples empresas, quienes nada tienen que ver con la política y no pueden servir al progreso general de la sociedad, como sirven artículos inspirados en los grandes ideales y escritos para el bien y pro-

greso común de todos los pueblos. Tal periodista monta un buque á sus expensas y recorre las aguas oceánicas en busca de ballenatos y de focas; tal otro se compromete á cazar con cualquier Barnum el elefante blanco de las Indias, y á traer un coro de bayaderas á los teatros y á los circos más célebres; el de más acá súbitamente cae sobre un país de tristes enanillos en los desiertos africanos, y el de más allá sube tomando por alas un aerostático á los hielos del Polo; ministerios y oficios muy buenos para las aventuras de nautas y descubridores, muy malos para la reflexión, el comedimiento, el estudio exigidos por un sacerdocio tan alto como el sacerdocio de la prensa, luz solar del colectivo sentimiento.

¿Cuántas perturbaciones terribles no ha traído el afán de atribuir á estadistas calocados en lo alto y sometidos á una inmensa responsabilidad las ideas que le han pasado á cada «reporter», amigo de promover emociones, por un cerebro irresponsable y angosto? Tal ha dicho que se hallaban decididos á declararnos la guerra, no sabemos por qué, la Cámara y el Gobierno americanos; tal otro, que se iban á mover buques y más buques para bloquearnos y perdernos en el mar de las Antillas; uno ha tomado bajo su protección al dentista Ruiz, y otro ha redimido á cualquier María Michel tropical con azotes como los que Sancho se propinaba para desencantar á Dulcinea. Se necesitaba estar en Madrid ó en Washington y tener algún nombre ó alguna representación en ambas capitales para conocer hasta donde llega el atrevimiento de los «reporters» sajones. Investigaciones inquisitoriales sobre vuestros pensamientos más recónditos, imputación de ideas con las que no habéis soñado nunca, secuestro y compra de cartas particulares ó secretas, frases puestas en lábios que jamás las han pronunciado y dirigidas á indisponeros con todo el mundo, he ahí la triste labor de la prensa «yankée», nunca bastante censurada y maldecida por el juicio universal.

Imaginaos cuál filón habrán encontrado esas gentes en este caso tristísimo de la voladura súbita del «Maine», hecho debido á una casualidad fortuita como cien hechos históricos. Pues para mostrar que tal ca-

tástrofe provenía de un crimen, los escritorios yankees no han perdonado medio alguno, y desde trocarse á guisa de metamorfoseado mitológico en buzos, hasta trocarse, como por un milagro parecido al del Fausto, en ingenieros, ellos lo han hecho todo, todo cuanto pudiera conducir á perdernos, promoviendo una guerra, que sería escándalo de la humanidad y deshonor del planeta.

Periodista existe hoy que ha montado un buque, y se ha ido sin empacho y sin escrúpulo á la bahía de la Habana, desde Nueva York, jurando por su honor que aquel buque no habría de volver sino después de pegar fuego á todas las minas de nuestros mutuos odios y conseguido un rompimiento en guerra entre América y España. Cuantas provocaciones pueden idearse, tantas han puesto por obra tales aventureros incapaces de comprender la responsabilidad por ellos contraída, con estos alardeos y proyectos exterminadores, ante la conciencia humana y ante la historia universal. Así en cuanto á la catástrofe del «Maine» ha estallado, ellos han dicho que había una conspiración para perderlo; que bajo su quilla se hallaba colocado un terrible torpedo; que existían en el fondo de aquel mar minas repletas de horrosos explosivos; que un alambre magnético se tendía desde los topes del Morro hasta la quilla del barco, alambre que cargado con corrientes de grandiosa electricidad contenidas en la fortaleza española, hizo saltar por americano, es decir, por enemigo, un buque mandado por América para expresar su espíritu conciliador con España y su amistad inalterable á todos los españoles. No hay paciencia que baste para leer estas cosas. Los antiguos inquisidores nos quemaban de una vez el cuerpo y habíais concluido; los nuevos inquisidores os queman poco á poco la sangre y os irritan con irritaciones inaguantables. No se puede sufrir la avilantez con que tales periodistas publican un mapa submarino de la gran bahía cubana y ponen allí cuantos torpedos, hilos, minas, explosivos se les ocurre, como si el mar de la grande Antilla fuera un mar abandonado y desierto.»

(La Publicidad.)

## MAHÓN

### Resultado de la elección de ayer

Prieto Hédiger

#### Mahón

##### Sección 1.ª

C. Consistoriales. 143 157

##### Sección 2.ª

C. Misericordia... 235 131

##### Sección 3.ª

C. Sta. Escolástica 162 42

##### Sección 4.ª

Teatro..... 232 125

##### Sección 5.ª

C. San José..... 215 104

##### Sección 6.ª

C. Infanta..... 193 81

##### Sección 7.ª

San Luis..... 251 107

##### Sección 8.ª

Llumesanas..... 116 145

##### Sección 9.ª

S. Clemente..... 68 138

##### Sección 10.ª

Calle del Castillo. 215 80

##### Sección 11.ª

Calle del Carmen. 269 126

##### Sección 12.ª

Claustro..... 89 72

#### Villa-Cárlos

##### Sección 1.ª

C. Consistoriales. 107 94

##### Sección 2.ª

Escuela..... 120 115

Alayor..... 553 638

Merdadal..... 143 258

San Cristóbal..... 77 194

Ferrerías..... 90 180

Ciudadela..... 629 1012

3907 3799

Diferencia á favor del

Sr. Prieto. . . . 108 votos.

## ¡Viva Menorca!

¡Bien, muy bien Menorquines! Todavía somos honrados, todavía somos dignos, todavía somos libres. El férreo yugo con que quería sujetarnos el soberbio mallorquín que pretende constituir en feudo esta noble provincia, lo rompimos ayer con nuestros esfuerzos y con nuestro valor. Protestemos de tamaña injusticia, y continuemos siendo cariñosos hijos de nuestra amantísima madre, la Balear menor, nuestra querida Menorca, la perla de esta Provincia, y juremos todos por nuestro honor, que jamás consentiremos que la

humillen ni la envilezcan.

Toda clase de atropellos, una presión oficial nunca tan extremada, el despotismo en determinadas sociedades mercantiles, cuyas gerencias al partido liberal se deben, y al partido liberal han traicionado, todo, todo, lo intentaron ayer nuestros contrarios, pero todo ha sido inútil, no sirviendo sino para que resultara más esplendorosa y brillante la victoria.

Conmovidos como estamos no podemos reseñar, y solo nos es dado sentir, siendo profundo, inmenso, eterno, nuestro agradecimiento hacia el partido Republicano, y hacia cuantos, comprendiendo que nuestra enseña era el progreso y el bienestar de Menorca, nos auxiliaron con sus sufragios. A todos ellos gracias, mil gracias.

De nuestros contrarios, de los que antes eran amigos nuestros y son hoy los más enconados adversarios.... no hemos de ocuparnos. Quedan perdonados, pero separémonos para siempre de su lado, porque manchan y envilecen.

Republicanos: ¡Viva Menorca!

En Ciudadela el sábado publicaron nuestros apreciables amigos la siguiente hoja:

### A los electores obreros

Compañeros: Mañana es el día señalado para ir a depositar vuestros sufragios, ejerciendo un derecho que la ley os concede, y que es el deber de todos ejercitar.

Ante el candidato liberal D. Emilio Hédiger y Olivar patrocinado por los carlistas, conservadores disfrazados y un puñado de renegados liberales, hombres todos sin convicciones políticas y enemigos declarados del pueblo trabajador, se presenta el candidato republicano D. Rafael Prieto y Caules.

Las circunstancias especiales en que va a verificarse ese acto político son gravísimas, y por ser gravísimas, y por revestir un acto trascendental, debemos acudir todos los obreros en compacto haz a emitir nuestros votos en pró de nuestro dignísimo amigo Sr. Prieto.

La ciega codicia manifestada por nuestras clases pudientes, el espíritu reaccionario que el pueblo trabajador ha observado en ellas; la manifiesta imprevisión de los caciques políticos; y la torpeza de todos en negarse a socorrer al obrero en sus perentorias necesidades durante el por demás extenso período crítico que hemos venido atravesando, ha hecho que el pueblo trabajador de esta ciudad se democratizara.

No es este el momento oportuno de recordar cuanto ha hecho el señor Prieto por Menorca, y cuanto está dispuesto a hacer en su beneficio; pero si lo es de recordar en estos supremos instantes, lo que han hecho nuestros adversarios políticos, enemigos irreconciliables del obrero, en detrimento de los necesitados, desde que se inició la crisis industrial en Ciudadela.

Es preciso recordar á esos saltimbanquis de la política, ahora que vienen á solicitar nuestros sufragios, que se vayan con la música á otra parte; que se acuerden de la desesperada situación que nos han hecho pasar, de los gravísimos males que nos han hecho padecer; de los muchísimos brazos que no han querido ocupar; de la miseria que nos han hecho sufrir; de la vida que nos han hecho encarecer, y de la opresión y el trato despótico y soez que hemos tenido que soportar.

Es preciso recordarles su apatía culpable y manifiesta en socorrer al indigente, su falta de solidaridad para con todos los que sufren y lloran y padecen hambre, la negación de recursos para contener la terrible desgracia que nos amaga, la falta de compasión al obrero, avara y duramente explotado, la incorrecta conducta observada en los críticos momentos que hemos atravesado, y por fin, el frío y aterrador egoísmo en todas las críticas circunstancias demostrado.

No tenéis ningún derecho, vosotros, los que patrocináis la candidatura del Sr. Hédiger, á solicitar ningún sufragio de los obreros, porque nada os deben, ni nada os tienen que agradecer.

Tenías el remedio en vuestras manos; el bálsamo para curar sus dolores, y no quisisteis hacerlo, y ahora, aunque no os avergonzáis de vuestra obra, sentís y sufrís ignominiosamente sus consecuencias.

Pedís á los trabajadores sus sufragios, y éstos recordándoos vuestra impropia conducta, os lo niegan á cada paso. Les amenazáis según se susurra con hacer incorporar á sus hijos rebajados á las filas si no secundan vuestros propósitos, y se ríen de vosotros. Queríais intimidar á los pequeños tenderos y á los vendedores ambulantes con hacerles tomar patente si no votan al candidato r. Hédiger, y éstos os contestan con desprecio que no lo votarán. Ofrecéis trabajo á los parados, á condición de que os ayuden, y se mofan de vosotros. Intentáis toda clase de atropellos, y amenazáis con todas las armas de mala ley para obtener votos, y os dicen los obreros que no.

¿Qué más queréis? La lección, ha sido dura por todos conceptos. Sembrasteis vientos y recogeréis tempestades. Así castigan los pueblos á sus opresores; así los educan, y así les aleccionan. No tenéis que quejaros de vuestra obra.

El pueblo trabajador no puede ayudaros con sus sufragios, porque no habéis querido haceros cargo de la miseria de los pobres, de la humildad de los pequeños, de las privaciones de los hambrientos y de la desnudez de los miserables.

El pueblo trabajador no puede ayudarnos con sus sufragios, porque no habéis querido curar sus terribles desventuras, sus hondos sufrimientos, sus amargos sinsabores y sus razones heridas.

El pueblo trabajador no puede ayudaros con sus sufragios, porque no habéis contribuido con todos vuestros esfuerzos, con toda vuestra inteligencia, con todo vuestro oro, á que se suavice su misera y precaria situación.

El pueblo trabajador, en fin, no puede ayudaros con sus sufragios, porque sufre hambre y sed de justicia, porque ve que la usura devora vuestros campos, y hay ya quien le falta pan, y padece hambre, y no se socorre á las pobres y honradas familias de nuestros labradores y de nuestros obreros cual corresponde al espíritu de solidaridad de nuestro siglo y á los altos deberes de nuestra sacrosanta religión.

¿Queríais nuestros votos? ¿Deseabais nuestros sufragios? Pues debíais haberos hecho solidarios de todos los que sufren, derramar lágrimas al lado del que llora, vestir al desnudo, consolar al triste, amparar al débil y socorrer al inocente. ¿No habéis hecho nada de eso? Pues no tenéis derecho á ningún voto obrero. Estáis condenados por el tribunal de la opinión pública. Sufrid los remordimientos de vuestro indigno proceder y la maldición de todo el pueblo trabajador.

El Pueblo.  
Ciudadela 26 de Marzo de 1898.

Un carruaje que al anochecer de ayer transitaba por la calle de la Infanta, tuvo la desgracia de romper el eje de las ruedas, no experimentando percance alguno los pasajeros que lo ocupaban.

Al cabo de bastante rato fué retirado de aquel sitio.

### El Habilitado de Marina de la Provincia de Menorca.

Hace saber: Que debiendo sacarse á concurso público en esta plaza el suministro de los víveres para el Arsenal de este puerto el día 30 del actual, en el local que ocupan las oficinas de la Comandancia de Marina de esta Provincia, se invita á tomar parte en el indicado concurso, bajo las condiciones expresadas en los pliegos que están de manifiesto en la citada Comandancia.

Mahón 28 de Marzo de 1898.—Francisco Rada—V. B.—Antonio Alonso.

### Pérdida

Ayer á eso de las cuatro de la mañana se extravió un mulo por la carretera, cerca la Villa de Mercadal.

El que lo aya encontrado podrá dar aviso, calle Montetoro n.º 25 Mercadal.

### Casino El Consey

Se participa á los señores socios de esta sociedad que el próximo domingo 3 de Abril tendrá lugar la elección de Presidente-Archivero, y Vice-Tesorero.

Mahón 26 Marzo de 1898.—P. A. de la J. de G.—El Secretario, Gabriel Coll.

### Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO  
Buques entrados  
Día 27  
De Palma vapor-correo «Ciudad de Mahón», capitán don Francisco

Cardona, con 18 tripulantes, 20 pasajeros efectos y ballija.

## 1898

### Hoja del Calendario para mañana

**Marzo 29 Martes**  
San Quintín mr. y San Eustasio.  
Sale el sol á las 5.50.—Pónese á las 6.21.  
Luna: Sale 9.49 M.—Pónese 12.18 N.

### Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR.)

Madrid 26, t.  
El Sr. Sagasta ha declarado que la situación se halla en el mismo estado.

Las últimas noticias de los Estados Unidos son contradictorias pero son de la opinión general, ninguna de carácter oficial.

Madrid 26, t.  
Créese que todavía hay medios de impedir la ruptura con los Estados Unidos.

Castelar ha declarado que no cree que declaremos la guerra á dicha nación.

### Cotización Oficial

Madrid 27 Febrero 4.00 t.

4% interior	57.00
— exterior	71.35
Amortizable	69.00
Cubas 1886	80.00
— 1890	68.00
Banco España	000.00
Tabacalera	000.00
Paris á la vista	42.75 á 42.50
Londres id.	36.05 á 36.02
Aduanas	87.00
Filipinas	87.00

### Banco de Mahón

COTIZACIONES LOCALES

	Din.	Pap.
Industrial Mahonesa	00.00	20.00
Banco de Mahón	34.00	35.00
Eléctrica Mahonesa	00.00	40.00
Soc. gen. Alumbrado	102.00	104.00
Marítima	90.00	98.00
Maquinista Naval	00.00	95.00

### Última hora

A la hora de entrar en máquina el presente número no habíamos recibido ningún telegrama particular correspondiente al día de hoy.

### CHASCARRILLOS

Se habla del calor del verano, y un andaluz sostiene que en su tierra es tan elevada la temperatura, que en los meses de Julio y Agosto las gallinas ponen los huevos fritos.

ADMINISTRACIÓN:  
calle Nueva n.º 25  
IMPRESA: Calle de San José 69

# Anuncios

SE ADMITEN  
toda clase de trabajos tipográficos  
y de encuadernación.

MUEBLES DE VIENA  
GRAN SURTIDO

## J. SINTES MERCADAL

ALMACEN DE MUEBLES

MAHÓN, PLAZA DEL PRÍNCIPE, NÚM. 6, MAHÓN

Juego completo para cuarto escritorio

MESA DE NOGAL "MINISTRO", SILLÓN Y SEIS SILLAS ASIENTO MADERA PERFORADA

### 25 DUROS

No olvidarse que hay de todo mucho y barato

Antes de comprar visitad la casa que nada perdereis

(Quedan algunos transparentes que se dan muy baratos)

Molduras para marcos dibujos nuevos  
ESPEJOS NOVEDAD

## FARMACIA DEL DR. CASASA

JAIME I, 2, BARCELONA

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

### Pildoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad; Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

### Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el **Extracto Anti-Herpético de Dulcamara** compuesto por el Doctor Casasa, reconocida en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

### Enfermedades secretas

**Venéreo y Sífilis** en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del **Antivenéreo del Doctor Casasa**, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

### Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, flogedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el **Elixir dentífico Saint-Servant del Doctor Casasa**.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

## LA CATALANA

Compañía de seguros contra incendios y explosiones

A PRIMA FIJA

Esencialmente española y única que tiene su dirección general en Barcelona

ESTABLECIDA EN EL EDIFICIO DE SU PROPIEDAD

Dormitorio de S. Francisco, 5, principal, Barcelona

Capital y reservas 30.000.000

DIRECTOR-GERENTE: Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Cortes, abogado y propietario.

Esta Compañía cuenta por sí sola en la isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañías de su clase reunidas.

Siniestros pagados hasta 31 Diciembre 1896

4.413 por el valor de Ptas. 5.803.943

Capitales asegurados en 31 Diciembre 1896

Ptas. 550.741.848'06

SUB-DIRECTOR EN MENORCA:

D. Pascual José Hernandez, Arravaleta, 3, Mahón.

AGENTE: D. Juan Hernandez Tasso

### Comercio

Martin Mata

Hannover, 8 y Plaza Vieja 8

Gran rebaja de precios en comestibles y ultramarinos,

aceites de Tortosa puros de oliva y jabones de Mallorca y Barcelona, arroces, garbanzos, habichuelas, azúcares dorados y blancos, aguardientes, licores, vinos secos y dulces y galletas de diferentes clases.

8 Hannover y Plaza Vieja 8

### PARA VENDER

Lo están dos casas calle de Santa Cecilia números 34 y 38.

Para informes en la del número 34.

### COLOCACIÓN

La desea para criado un joven de 15 años con buenos informes. Se dá razón en el Colegio de San José.